

Poeta Nacional de México :

## Presencia de Ramón López Velarde en Chile

A LA PRESENTACIÓN, ASISTIÓ RICARDO VILLANUEVA, EMBAJADOR DE MÉXICO EN CHILE.

El libro, del autor Alejandro Jiménez recuerda la presencia del Gran Poeta Nacional de México en el refugio de la Sociedad de Escritores de Chile, según escritos de Guillermo Atías, Pablo Neruda y Gustavo Ortiz Hernán.

■ Renato Ahumada C.

Ramón López Velarde es el más importante poeta Mexicano del siglo XX. Nace en 1888 en la ciudad de Jerez, Estado de Zacatecas. A los 23 años recibe su título de abogado. Publica en diversos periódicos y revistas de México, ensayos, poemas, artículos y crónicas. A pesar de su título de abogado nunca ocupó modestos cargos en la burocracia estatal. En 1910, publica "La sangre devota", "Zorobab" y después de su muerte que se produjo prematuramente a sus 33 años, se publican "El ministro" y "El sol del corazón". En 1921, antes de su muerte escribe uno de los poemas que lo ha de transformar en el más grande poeta del siglo XX mexicano: "La suave patria". Este poema fue publicado a instancias del Ministro de Educación José Vasconcelos, exaltándose como expresión suprema del nuevo México nacido de la revolución. A su muerte se le tributaron honores como poeta nacional. Se puede decir, que Ramón López Velarde, abrió el camino para los poetas mexicanos.

Quisieramos señalar que el autor Alejandro Jiménez, se encarna del personaje que tuvo una primera aproximación con su obra, con ocasión de la celebración del primer aniversario



de la revista (La Gaceta Literaria) que publica nuestra editorial.

En efecto, en noviembre del año pasado le pedimos a Rafael Vargas, por estos días Agregado Cultural de la Embajada de México en Chile, que escribiera un artículo para la revista. Rafael Vargas con esa gentileza que tienen todos los mexicanos, accedió de inmediato y en el número aniversario de la revista publicamos un artículo titulado "Ramón López Velarde y el refugio Nerudiano". En ese artículo el Agregado Cultural recuerda que Pablo Neruda conoció la obra de López Velarde, allá por los años 40' cuando desempeñó el cargo de Cónsul General de Chile en México. Neruda escribiría después, un notable elogio a la poesía de López Velarde, señalando que el poeta mexicano conforma junto con Rubén Darío y Julio Herrera, la gran triología del modernismo. Recuerda Rafael Vargas, en el artículo

que comentamos, que de esto se habla en el libro publicado en 1963 en Santiago Buldó "Presencia de Ramón López Velarde en Chile", con ocasión de la inauguración de la sala que lleva su nombre en la casa del escritor de la Sociedad de Escritores de Chile, ubicada a metros de la Plaza Baquedano. Dicha sala, se transformó en un agradable espacio para la tertulia, de acuerdo a lo que señaló en ese mismo libro, el novelista Guillermo Atías en ese entonces, Presidente de los escritores chilenos. Sofía Atías que se concretó este proyecto, con el apoyo de la embajada de México y de su embajador Gustavo Ortiz Hernán, gran amigo del poeta Pablo Neruda. A los 8 meses de llegar Gustavo Ortiz Hernán a ocupar su cargo de embajador, se produjo el terremoto de Valdivia que echó abajo buena parte de las casas de esa ciudad, causando daño también en otras ciudades del sur. Pablo Neruda solicitó el apoyo de México a través del embajador, logrando que el país hermano donara US\$ 1.000.000 para financiar la reconstrucción de Valdivia y las otras ciudades. De esa suma se destinó una mínima porción para crear en la Casa del Escritor el Refugio Ramón López Velarde y la publicación de la obra que hoy día comentamos, en la cual escribieron Pablo Neruda, Gustavo Ortiz Hernán y Guillermo Atías. Esta es la historia que encantó al autor.

Alejandro Jiménez, es un acucioso investigador y un destacado escritor, que con sus obras está marcando una huella importante en la actividad cultural de nuestra patria.

Para la Editorial Puerto de Pelos, fue un orgullo presentar "Presencia de Ramón López Velarde en Chile", un libro que está destinado a tener una enorme importancia para quienes aman la cultura mexicana y leen a sus principales escritores. Al lanzamiento del libro asistió el señor Ricardo Villanueva, nuevo embajador de México en Chile, quien al presentar la obra hizo un acabado resumen de la obra de Ramón López Velarde destacando que a su juicio su publicación permitirá cumplir dos objetivos realmente importantes: el primero, contribuir a que la obra de quien es considerado el poeta nacional de México, sea conocida por todos los chilenos, y el segundo, contribuir a estrechar los vínculos entre Chile y México, dos países que permanentemente han estado hermanados.

10

LA GACETA N° 9 (5760.) JUN - JUL. 2005

## Presencia de Ramón López Velarde en Chile [artículo]

Renato Ahumada

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Ahumada, Renato

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2005

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Presencia de Ramón López Velarde en Chile [artículo] Renato Ahumada

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)